

ENTREVISTA DE SALIDAS PROFESIONALES SIEC

Como parte de las funciones de representación de los derechos e intereses de los estudiantes de Criminología de todo el territorio español, desde la Sociedad Interuniversitaria de Estudiantes de Criminología (SIEC) consideramos relevante la creación de una entrevista para obtener datos que nos sean de utilidad para conocer la realidad en la que se mueven nuestros criminólogos en el ámbito profesional.

* Le recordamos que si desea omitir alguna información está en su derecho de hacerlo. *

NOMBRE: David Buil Gil

UNIVERSIDAD EN LA QUE REALIZÓ SU FORMACIÓN: Universitat Autònoma de Barcelona – Universidad Miguel Hernández de Elche - University of Manchester

TÍTULOS: Grado en Criminología – Máster en Análisis y Prevención del Crimen

EMPRESA: University of Manchester

CARGO / FUNCIÓN: Doctorando, Ayudante de Profesorado y Ayudante de

Investigación

1. Cuándo digo "Criminología", ¿en qué piensa?

Pienso en un camino que llevo recorriendo los últimos siete años de mi vida y del cual únicamente he recorrido la primera y la segunda etapa, sendero que quiero seguir caminando durante muchos años todavía. Creo que la Criminología, igual que mi camino en ella, está todavía por construir en muchos sentidos. Una de las partes más bonitas de nuestra disciplina es su juventud, y lo mucho que todavía queda por innovar y avanzar, permitiéndonos a todos poner nuestro granito de arena para verla crecer. La juventud de la Criminología, y especialmente en España, también explica que la comunidad de personas vinculadas a la misma es todavía muy pequeña, conociéndonos bien entre todos y generando una suerte de ambiente familiar en el que resulta muy agradable trabajar. Evidentemente, conforme vayamos viendo crecer la disciplina y más personas se dediquen a la misma, cada vez nos conoceremos menos entre todos, y también tenderán a surgir

aproximaciones y líneas teóricas más separadas las unas de las otras, pero confío en que sepamos seguir trabajando conjuntamente y que los encuentros y congresos de criminología no pierdan esa esencia de unión y camaradería que siempre los han caracterizado.

2. ¿Qué opina de su formación académica en Criminología para encontrar trabajo?

A título personal estoy muy satisfecho con la formación universitaria que recibí, y que continúo recibiendo, en el área de la Criminología, y especialmente con las herramientas que me ha dado para dedicarme profesionalmente a la investigación académica (métodos de investigación, teorías criminológicas, análisis de datos, etc.).

Tanto el Grado en Criminología en la Universidad Autónoma de Barcelona como el Máster en Análisis y Prevención del Crimen en la Universidad Miguel Hernández de Elche cumplieron a la perfección mis expectativas y me aportaron aquello que buscaba en cada una de mis etapas como estudiante. Además, tuve la oportunidad de estudiar durante seis meses en la Universidad Erasmus de Rotterdam, en Países Bajos, donde estudié algunos módulos difíciles de encontrar en las universidades españolas, como los relativos a criminología cultural, a green criminology o a criminología comparada. Como digo, en términos generales, estoy más que satisfecho con la formación recibida, aunque soy muy consciente que algunos de mis compañeros han vivido experiencias muy distintas, y probablemente darían respuestas algo menos positivas y optimistas.

3. Cuéntenos su trayectoria en Criminología y cómo ha llegado hasta donde está.

Desde los 15-16 años ya tenía bastante claro que quería estudiar Criminología, e incluso desarrollé el trabajo de investigación de bachillerato sobre el tratamiento de la delincuencia juvenil en Cataluña. Empecé los estudios de Grado en Criminología en 2011 en la Universidad Autónoma de Barcelona, y los acabé en 2015. Durante mis años en la Universidad estuve muy implicado en el movimiento asociativo en criminología, siendo presidente de la Associació Interuniversitària en Criminologia (AIC) y vicepresidente de la Sociedad Interuniversitaria de Estudiantes de Criminología (SIEC), así como participé en el movimiento estudiantil en mi universidad, siendo miembro del Claustro de la Universidad y del Consejo de Estudiantes, y colaboré en varios proyectos que pretendían difundir la labor del criminólogo. En mi último año de estudios fui becario JAEIntro del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (CSIC), beca que me permitió financiar la investigación para desarrollar el Trabajo de Final de Grado, una experiencia que me abrió la puerta a conocer de primera mano cómo funciona la investigación científica en ciencias sociales y me permitió ganar el Accésit del Premio Arquímedes del Ministerio de Educación y el premio de estudiantes de la Sociedad Española de Investigación Criminológica (SEIC). Una vez acabados mis estudios de grado, me trasladé a Elche para trabajar como becario de

investigación en el Centro Crímina para el Estudio y Prevención de la Delincuencia de la Universidad Miguel Hernández de Elche, donde también estudié el Máster en Análisis y Prevención del Crimen. Y en 2016 recibí la beca presidencial de la Universidad de Manchester para desarrollar la tesis doctoral en esa universidad, por lo que me trasladé en septiembre de 2016 a Reino Unido. Actualmente me encuentro desarrollando la tesis sobre aplicación de técnicas de estimación en áreas pequeñas para mapear fenómenos de interés criminológico a nivel geográfico bajo, así como trabajando de ayudante de profesorado y ayudante de investigación. También sigo vinculado al movimiento asociativo en criminología, siendo vocal del Colegio de Criminólogos de Cataluña y coordinador de la Red Española de Jóvenes Investigadores en Criminología (REJIC).

4. ¿Qué consejos daría a los estudiantes de cara a su futuro profesional?

A los estudiantes de criminología les recomendaría que no se queden con lo aprendido en las clases: que participen en asociaciones de estudiantes, que vayan a congresos, que organicen actividades que vayan más allá de los planes docentes, que se pongan en contacto con los estudiantes de otras universidades, que no duden en realizar intercambios a otros países con visiones diferentes de la Criminología...

En resumen, que se movilicen, porque ello les permitirá tanto descubrir nuevos horizontes de la criminología como crecer a nivel personal y académico, y porque la criminología necesita de jóvenes con ganas de pelear por dar a conocer y hacer crecer la profesión.

5. Cada universidad tiene su propio plan de estudio con un enfoque concreto, ¿cuál es su visión al respecto?

Creo que las universidades que ofertan los estudios de grado en Criminología deben avanzar hacia la homogenización de los planes de estudios. La última vez que realicé esta afirmación dio lugar a un debate que podría haberse evitado si hubiera dado más detalles sobre qué entiendo personalmente por "homogenizar los planes de estudios": con ello no entiendo, ni quiero dar a entender, que todas las universidades deban tener planes de estudios calcados con contenidos iguales, sino que deben existir unos módulos básicos que se oferten en todas las universidades y que den forma a lo que es la figura del criminólogo en España. A partir de ahí, es comprensible y lógico que cada universidad oferte unas líneas de especialización concretas, o dé más hincapié a una u otra rama de la disciplina. Pero creo que debe haber unos mínimos comunes en todos los planes de estudios que permitan que los criminólogos de Extremadura tengan los mismos conocimientos básicos que los de la Comunidad Valenciana, y que ello facilite que las empresas e instituciones tengan una imagen más ceñida a la realidad de la labor del criminólogo, independientemente de su universidad de origen.

6. ¿Cómo percibe la situación actual de la Criminología y qué perspectivas de futuro tiene?

Como he dicho anteriormente, formo parte de la Junta del Colegio de Criminólogos de Cataluña, y vemos el presente y el futuro de la disciplina con mucha esperanza. Si bien es cierto que la criminología todavía es joven y tiene que crecer mucho, sobre todo en lo que a inserción laboral se refiere, creo que se están dando pasos de gigante también en este sentido, y muchos de mis compañeros de promoción ya trabajan en labores puramente criminológicas. Como digo, hay que avanzar mucho todavía, ya que la criminología es todavía una profesión nueva y poco conocida en muchos ámbitos. En este sentido, los Colegios profesionales, que hasta la fecha ya existen en cinco Comunidades Autónomas, van a ser una herramienta fundamental para avanzar: para abrir las puertas a los criminólogos a las oposiciones en instituciones penitenciarias, para facilitar que los criminólogos puedan tener un papel clave en los planes locales de seguridad, para que los criminólogos se incorporen a empresas privadas en diferentes sectores, entre otros.

7. Suponiendo que colabore con otros profesionales, ¿cómo es trabajar en un ambiente multidisciplinar?

En mi caso, estoy participando en varios proyectos de investigación con investigadores del Departamento de Estadística Social de la Universidad de Manchester. Debo decir que trabajar en equipos multi o interdisciplinares es una experiencia maravillosa que permite aprender de manera directa cómo analizan los fenómenos sociales otros expertos, y te permite explicarle a esos otros expertos cómo nos aproximamos a los conflictos sociales desde la criminología. El hecho de trabajar con personas de otras disciplinas también te permite descubrir que el conocimiento criminológico puede llegar a ser útil en áreas en las que no habías imaginado anteriormente. Por ejemplo, a día de hoy estoy colaborando en un proyecto cuyo objetivo es reducir el sesgo del "big data" para analizar problemas criminológicos: para reducir el sesgo en las estimaciones e introducir modelos basados en la evidencia se hace necesario tanto el conocimiento estadístico como criminológico.

8. ¿Por qué se dedica a este sector y no a otro?

La investigación académica es uno de los pocos ámbitos en los que el trabajador tiene libertad para decidir a qué dedica su atención profesional y cómo lo hace. Evidentemente, esta libertad está siempre limitada a la financiación recibida y a los intereses y demandas de cada institución, pero suele existir gran margen para que el investigador o la investigadora decida desde qué perspectiva quiere abordar el fenómeno delictivo o el conflicto social en cuestión, y cómo hacerlo. Me gusta poder trabajar en un empleo que me permite buscar respuestas a mis propias preguntas e inquietudes, y que me deja libertad suficiente para explorar nuevas perspectivas, aproximaciones y métodos desde los que acercarme a esas preguntas.

9. ¿Qué puede hacer un criminólogo por y para la sociedad?

La respuesta a esta pregunta varía enormemente dependiendo del ámbito en el que trabaje cada criminólogo, por lo que voy a limitar la respuesta a mi ámbito profesional, la investigación académica: ¿qué puede hacer un criminólogo que se dedica a la investigación universitaria por y para la sociedad?

En primer lugar, el investigador en ciencias sociales, y concretamente en criminología, debe seleccionar temas de estudio que sean de relevancia social y preocupen a la sociedad, y a ser posible a la sociedad de hoy en día... Es difícil de negar que nuestro sesgo ideológico, nuestra visión política y nuestro propio interés personal van a influenciar la selección de un u otro tema de estudio, pero debemos balancear tal decisión con el interés y la relevancia social de esa temática. También considero importante innovar a la hora de seleccionar temas de estudio, y evitar debates caducos y superados. En este sentido, valoro muy positivamente las colaboraciones de las universidades con instituciones públicas y privadas que trabajan en el ámbito de la delincuencia y la desviación, las cuales pueden transmitir a los investigadores aquellas áreas en las que desearían profundizar, y que así la investigación resultante sea de valor social real y aplicable.

En segundo lugar, durante la fase de investigación, creo que es importante que se utilicen métodos de estudio que, sin renunciar a ser fiables y precisos para profundizar en la temática en cuestión, hagan un uso responsable y eficiente de los recursos económicos disponibles. No niego aquí el valor de los macro-estudios que requieren formar a múltiples ayudantes de investigación o la selección de muestras enormes, pero creo que, especialmente en épocas de recortes económicos, se deben dar preferencia a métodos que permitan analizar las mismas temáticas con un coste más bajo a partir, por ejemplo, de utilizar datos secundarios disponibles, de explorar en uso de datos abiertos en Internet, de hacer uso de técnicas estadísticas que incrementen la eficiencia de las muestras seleccionadas, o de compartir bases de datos para garantizar que muestras seleccionadas con un coste muy elevado puedan volver a ser utilizadas con fines investigativos.

Y en tercer lugar, una vez la investigación ha culminado, es necesario publicar los resultados en revistas académicas de impacto que se difundan en las universidades y asistir a congresos especializados, pero también publicar notas informativas cortas y con un lenguaje menos técnico que permitan hacer llegar las principales conclusiones a la ciudadanía, a las instituciones y al legislador. Por ejemplo, el **Centre for Problem-Oriented Policing** publica tanto informes técnicos como resúmenes que difunden conclusiones de investigaciones para un público mucho más amplio. Del mismo modo, también se debe valorar la presentación de los resultados de las investigaciones en foros no especializados a los que asisten ciudadanos y legisladores, y que permiten acercar las ciencias sociales a la población, y recibir comentarios y valoraciones directamente de parte de los ciudadanos.

10. Háblenos de su labor diaria como criminólogo. ¿Alguna experiencia que resaltar, algún caso interesante?

Como criminólogo me dedico a la investigación académica, por ahora como investigador predoctoral y ayudante de investigación, así como ayudante de profesorado en la Universidad de Manchester. También soy investigador colaborador del Centro Crímina para el estudio y prevención de la delincuencia de la Universidad Miguel Hernández. La mayor parte de mi tiempo la dedico a mi proyecto de doctorado, en el que como he dicho anteriormente exploro la aplicación de diferentes técnicas de estimación en áreas pequeñas para producir estimaciones de variables criminológicas a niveles geográficos bajos. Pero también participo en un proyecto de investigación en el que exploramos nuevas aproximaciones metodológicas para analizar las dimensiones geográficas y emocionales del miedo al delito. Y soy ayudante de profesorado en la asignatura Making sense of criminological data de la Universidad de Manchester y superviso varios Trabajos de Fin de Máster en la Universidad Miguel Hernández. Las diferentes facetas de mi labor diaria me apasionan, y estoy aprendiendo muchísimo en los diferentes proyectos en los que estoy teniendo la oportunidad de colaborar.

11. ¿Quiere añadir algo más a la entrevista?

Me gustaría agradecer una vez más a la Sociedad Interuniversitaria de Estudiantes de Criminología su incansable labor y felicitar a la sectorial por seguir trabajando con la pasión y la fuerza que siempre la han caracterizado.

Le agradecemos su colaboración en este proyecto y el tiempo que nos ha dedicado para realizar la entrevista. Su opinión es muy importante para nosotros y para reflejar la actualidad del ámbito profesional de la Criminología. Queremos hacerle saber que se compartirá con usted los resultados de la entrevista para que esté al tanto de su formato final. Para ello volveremos a contactar con usted para enviarle la entrevista antes de publicarla.

Esperemos poder contar con usted para futuros proyectos.